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Lunes	  18	  de	  enero	  2021.	  

	  
Esta	  información	  es	  
proporcionada	  por	  la	  Secretaría	  
de	  Salud	  Federal	  
	  
Medios:	   La	   Jornada,	   Excélsior,	   Milenio,	   Diario	   Imagen,	   El	   Financiero,	   Reforma,	   Ovaciones,	   Contra	   Réplica,	   El	   Sol	   de	  
México,	   El	  Heraldo	  de	  México,	   24	  Horas,	   El	   Economista,	  Reporte	   Índigo,	   La	  Prensa,	   La	  Razón,	   La	  Crónica,	   El	  Universal,	  
Reforma	  
	  
Cederemos	  dosis	  de	  Pfizer	  a	  países	  más	  pobres:	  AMLO/La	  Jornada	  
México	  aceptó	  la	  propuesta	  de	  la	  ONU	  a	  fin	  de	  que	  los	  países	  que	  anticiparon	  acuerdos	  de	  compra	  de	  la	  vacuna	  contra	  el	  
covid	  de	  Pfizer	  cedan	  parte	  de	   las	  dosis	  pactadas	  en	   los	  contratos	  a	  fin	  de	  que	  ese	  organismo	  la	  redistribuya	  en	  naciones	  
más	  pobres,	  anunció	  el	  Presidente	  López	  Obrador,	  ayer	  en	  Juan	  R.	  Escudero,	  Guerrero,	  además	  criticó	  abusos	  de	  quienes	  se	  
vacunaron	  indebidamente	  fuera	  de	  turno.	  	  	  
	  
Llama	  a	  denunciar	  agandalle	  de	  vacunas/Excélsior	  
"Da	  hasta	  pena”	  reconocer	  que	  la	  cultura	  del	  agandalle	  llegó	  hasta	  el	  plan	  nacional	  de	  vacunación	  contra	  covid,	  reconoció	  
ayer	  el	  Presidente	  Andrés	  Manuel	  López	  Obrador.	  Al	  admitir	  que	  desde	  legisladores	  afines	  a	  su	  movimiento	  “se	  pasaron	  de	  
vivos”,	  hasta	  médicos	  que	  a	  través	  del	  influyentismo	  lograron	  inmunizar	  a	  sus	  familiares	  sin	  pertenecer	  al	  personal	  de	  salud	  
que	  combate	  al	  coronavirus,	  el	  mandatario	  federal	  llamó	  a	  la	  población	  a	  esperar	  el	  momento	  para	  ser	  vacunados,	  así	  como	  
rechazar	  y	  denunciar	  a	  quienes	  por	  “tener	  agarraderas”	  en	  los	  gobiernos	  pretendan	  vacunarse	  antes	  de	  tiempo.	  	  	  
	  
Renuncia	  la	  responsable	  de	  recibir	  las	  vacunas/Milenio	  
Miriam	   Esther	   Veras	   Godoy	   renunció	   a	   la	   Dirección	   General	   del	   Centro	   Nacional	   para	   la	   Salud	   de	   la	   Infancia	   y	   la	  
Adolescencia	  (Censia)	  y	  al	  cargo	  de	  la	  recepción	  de	  vacunas	  contra	  el	  covid,	  informó	  Ricardo	  Cortés	  Alcalá,	  director	  general	  
de	   Promoción	   de	   la	   Salud.	   El	   funcionario	   federal	   comentó	   que	   “no	   deja	   un	   hueco”	   en	   el	   operativo	   de	   recepción	   y	  
distribución	   de	   la	   vacuna	   contra	   la	   pandemia.	   En	   los	   próximos	   días	   el	   secretario	   de	   Salud,	   doctor	   Jorge	   Alcocer,	   y	   el	  
subsecretario	  Hugo	  López-‐	  Gatell	  definirán	  quién	  se	  quedará	  a	  cargo	  del	  Censia.	  	  
	  
Solicita	  formalmente	  gobierno	  de	  Huixquilucan	  autorización	  para	  comprar	  vacunas	  contra	  Covid/Diario	  Imagen	  
El	  gobierno	  que	  encabeza	  Enrique	  Vargas	  del	  Villar,	  informa	  que	  notificó	  formalmente	  al	  gobierno	  de	  México,	  la	  intención	  
de	   poder	   comprar	   directamente	   como	  municipio	   las	   vacunas	   contra	   el	   virus	   SARS-‐CoV-‐2.	   “He	   solicitado	   formalmente	   al	  
secretario	  de	  Salud,	  doctor	  Jorge	  Alcocer,	  nos	  informe	  y	  autorice	  dicha	  operación	  y	  así	  iniciar	  con	  la	  aplicación	  lo	  más	  pronto	  
posible.	  Mis	  prioridades:	  la	  salud	  y	  la	  vida	  de	  la	  población	  huixquiluquense”,	  apuntó	  el	  edil.	  	  
	  
Fin	  de	  semana	  deja	  53,000	  casos/El	  Financiero	  
En	  medio	  de	  53,059	  casos	  confirmados	   sólo	  este	   fin	  de	   semana,	   la	  Secretaría	  de	  Salud	  anunció	  anoche	   la	   renuncia,	   “por	  
motivos	  personales”,	  de	   la	   responsable	  del	  plan	  de	  vacunación	  nacional	   contra	   covid,	   la	  doctora	  Miriam	  Veras	  Godoy.	  El	  
director	  de	  Promoción	  de	  la	  Salud,	  Ricardo	  Cortés	  Alcalá,	  admitió	  que,	  como	  directora	  general	  del	  Centro	  Nacional	  para	  la	  
Salud	  de	  la	  Infancia	  y	  de	  la	  Adolescencia,	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud,	  y	  responsable	  del	  Programa	  Universal	  de	  Vacunación	  de	  
todas	  las	  enfermedades,	  Veras	  Godoy	  fue	  pieza	  clave	  en	  el	  diseño	  del	  plan	  de	  vacunación	  contra	  coronavirus	  que	  está	  en	  
marcha.	   Afirmó	   que	   en	   los	   próximos	   días	   el	   subsecretario	   Hugo	   López-‐Gatell	   nombrará	   y	   se	   dará	   a	   conocer	   quién	   se	  
quedará	  a	  cargo	  del	  Centro	  Nacional	  para	  la	  Salud	  de	  la	  Infancia	  y	  de	  la	  Adolescencia.	  	  	  	  
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Con	  el	  70%	  de	  la	  población	  vacunada	  México	  calcula	  la	  inmunidad	  de	  rebaño	  a	  Covid	  en	  unos	  18	  meses/Diario	  Imagen	  
En	  el	  Documento	  Rector	   de	   la	   Política	  Nacional	   de	  Vacunación	   contra	   el	   virus	   SARS-‐CoV-‐2,	   actualizado	   al	   1	   de	   enero,	   se	  
señala	   que	   tras	   concluir	   con	   la	   inmunización	   de	   los	   trabajadores	   de	   la	   salud,	   se	   vacunará	   a	   adultos	   mayores	   de	   zonas	  
rurales;	   mientras	   que	   los	   maestros	   de	   estados	   en	   semáforo	   verde	   también	   serán	   incluidos	   como	   grupo	   prioritario.	   “La	  
vacunación	  de	  personas	  adultas	  mayores	  tendrá	  un	  enfoque	  primario	  de	  mayor	  vulnerabilidad	  territorial,	  por	  lo	  que	  iniciará	  
con	  la	  población	  que	  reside	  en	  zonas	  rurales	  dispersas	  y	  progresivamente	  continuará	  hasta	  llegar	  a	  áreas	  metropolitanas”,	  
indica	   el	   documento	   elaborado	   por	   Ricardo	   Cortés	   Alcalá,	   director	   general	   de	   promoción	   de	   la	   salud,	   revisado	   por	   el	  
subsecretario	  de	  salud,	  Hugo	  López-‐Gatell.	  	  
	  
Alertan	  por	  posible	  sobreocupación/Reforma	  
La	  posibilidad	  de	  que	   la	  alta	  demanda	  de	  atención	  por	  covid	  rebase	   la	  capacidad	  de	  reconversión	  hospitalaria	  existe,	  y	  el	  
umbral	   del	   70%	   marca	   cuando	   un	   hospital	   ya	   está	   básicamente	   ocupado,	   advirtió	   Ricardo	   Cortés,	   director	   general	   de	  
Promoción	  de	  la	  Salud.	  	  
	  
Aplicaron	  17	  estados	  95%	  de	  los	  biológicos	  entregados:	  Secretaría	  de	  Salud/La	  Jornada	  
Hasta	  ayer	  por	  la	  tarde	  se	  había	  aplicado	  82%	  del	  lote	  de	  439,725	  vacunas	  contra	  covid	  que	  llegó	  el	  pasado	  martes	  al	  país.	  
Los	  mayores	  avances	  se	  reportaron	  en	  17	  estados	  de	  la	  República,	  informó	  Ricardo	  Cortés	  Alcalá,	  director	  de	  Promoción	  de	  
la	  Salud.	  	  	  
	  
Acumula	  México	  140,704	  fallecimientos	  por	  COVID-‐19/Ovaciones,	  Contra	  Réplica	  
El	  director	  general	  de	  Promoción	  de	  la	  Salud	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud,	  Ricardo	  Cortés	  Alcalá,	  dio	  a	  conocer	  que	  México	  llegó	  
a	  140,704	  fallecimientos	  por	  coronavirus	  covid,	  al	  acumular	  463	  casos	  más	  en	  comparación	  con	  el	  registro	  anterior.	  	  
	  
Covid	  no	  cede,	  pero	  abren	  gimnasios	  y	  restaurantes/Contra	  Réplica	  
Con	  88%	  de	  ocupación	  hospitalaria,	   la	   jefa	  de	  Gobierno,	  Claudia	  Sheinbaum,	  dio	  a	  conocer	   la	  apertura	  de	   restaurantes	  y	  
gimnasios	  esta	  semana.	  Por	  su	  parte,	  Ricardo	  Cortés,	  director	  de	  Promoción	  de	  la	  Salud,	  anunció	  que	  la	  proporción	  de	  las	  
personas	   que	   han	   dado	   positivo	   a	   la	   prueba	   de	   covid	   se	   ubicó	   en	   44%,	   lo	   que	   podría	   llevar	   al	   incremento	   de	   las	  
hospitalizaciones	   en	   la	   capital.	   31	  hospitales	   capitalinos	  presentaban	  ocupación	   crítica,	   (entre	  9%	  y	   100%)	  entre	   ellos:	   el	  
Hospital	   General	   la	   Raza,	   Instituto	   Nacional	   de	   Nutrición,	   Instituto	   Nacional	   de	   Enfermedades	   Respiratorias,	   Hospital	  
General	   de	   México,	   Hospital	   General	   Iztapalapa,	   Hospital	   General	   Balbuena,	   Hospital	   Juárez,	   la	   unidad	   temporal	  
CitiBanamex	  y	  el	  Hospital	  General	  Ajusco	  Medio.	  	  	  
	  
Creció	  la	  prevalencia	  de	  Covid-‐19	  entre	  jóvenes/La	  Jornada	  
Sobre	   la	   situación	   de	   la	   pandemia	   en	   los	   jóvenes,	   la	   información	   oficial	   de	   la	   Secretaría	   de	   Salud	   indica	   que	   el	   mayor	  
incremento	  se	  ha	  dado	  en	   los	  adolescentes	  de	  15	  a	  19	  años,	  entre	  quienes	  aumentó	  64%	  el	  covid,	  al	  pasar	  de	  16	  a	  2.6%	  
respecto	  de	  la	  totalidad	  de	  personas	  afectadas	  en	  el	  país.	  	  	  
	  
Subieron	  44%	  decesos	  por	  covid	  en	  2	  semanas/Milenio	  
La	  aceleración	  de	  contagios	  de	  covid,	  especialmente	  en	  el	  Valle	  de	  México,	  impulsó	  un	  incremento	  de	  44%	  en	  las	  muertes	  
por	  este	  virus	  en	  los	  primeros	  16	  días	  del	  año	  con	  respecto	  a	  los	  últimos	  16	  de	  diciembre.	  Cifras	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  
muestran	  que	  del	  1	  al	  16	  de	  enero	  murieron	  14,434	  personas,	  un	  aumento	  de	  4,396	  casos	  respecto	  de	  la	  última	  quincena	  
de	  diciembre,	  cuando	  se	  registraron	  10,038	  pérdidas,	  por	   lo	  que	  ya	  se	  ubica	  como	  el	  periodo	  con	  más	  defunciones	  de	   la	  
pandemia.	  	  	  
	  
El	  covid-‐19	  es,	  más	  letal	  para	  los	  pobres/El	  Sol	  de	  México	  
De	  acuerdo	  con	  los	  datos	  oficiales	  disponibles,	  la	  pobreza	  es	  un	  factor	  importante	  en	  cuanto	  a	  la	  letalidad	  de	  la	  pandemia.	  
Mientras	  que	  la	  letalidad	  del	  virus	  en	  municipios	  ricos	  de	  México	  es	  del	  7.7%,	  para	  los	  municipios	  indígenas	  esta	  proporción	  
escala	  hasta	  el	  20%.	  Según	   la	  CEPAL,	  esto	  se	  debe	  principalmente	  a	   las	  disparidades	  en	  el	  acceso	  a	  servicios	  de	  salud	  de	  
calidad.	  
	  
Covid-‐19	  asesina	  a	  más	  amas	  de	  casa	  que	  ambulantes/El	  Sol	  de	  México	  
De	  acuerdo	  con	  datos	  oficiales,	  las	  amas	  de	  casa,	  los	  jubilados	  y	  pensionados,	  los	  comerciantes	  y	  los	  empleados	  constituyen	  
el	  62%	  de	  los	  fallecidos	  en	  México.	  Según	  la	  CEPAL,	  esto	  se	  debe	  al	  nivel	  de	  riesgo	  al	  que	  están	  expuestos	  estos	  grupos	  a	  
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pesar	  del	  confinamiento,	  al	  laborar	  en	  espacios	  cerrados	  y	  sin	  sana	  distancia.	  Para	  el	  caso	  de	  los	  jubilados	  y	  pensionados,	  la	  
edad	  es	  un	  factor	  determinante	  para	  la	  letalidad	  del	  virus.	  	  	  
	  
Enero,	  el	  más	  letal	  por	  covid	  en	  México/El	  Heraldo	  de	  México	  
Ya	   registra	   el	   día	   con	  más	  muertes	   ocurridas	   por	   covid,	   así	   lo	  muestran	   los	   datos	   del	   Tablero	   covid	   del	   Conacyt,	   el	   cual	  
ordena	  las	  muertes	  de	   la	  pandemia	  por	   la	  fecha	  en	  que	  ocurrieron	  y	  no	  solo	  por	  el	  día	  en	  que	  se	  confirmaron,	  como	  son	  
presentadas	   en	   las	   conferencias	   vespertinas.	   Sobre	   el	   incremento	   de	   las	   muertes,	   el	   director	   de	   promoción	   de	   la	  
salud,	  Ricardo	   Cortés	  lo	   atribuyó	   a	   que	   hay	   una	   mayor	   cantidad	   de	   contagios,	   personas	   hospitalizadas	   y	   por	   lo	   tanto,	  
muertes.	  	  	  
	  
Hospital	  en	  casa/El	  Sol	  de	  México	  
De	  acuerdo	  con	  la	  Secretaría	  de	  Salud,	  la	  intención	  de	  incluir	  el	  número	  911	  para	  ayudar	  a	  los	  mexicanos	  a	  encontrar	  una	  
cama	  es	  que	  la	  ciudadanía	  tenga	  información	  necesaria	  para	  evitar	  la	  pérdida	  de	  tiempo	  valioso”	  y	  recibir	  atención	  médica	  
oportuna.	   “El	   diagnóstico	   en	   las	   primeras	   48	   horas	   a	   partir	   del	   inicio	   de	   síntomas	   como	   fiebre,	   tos,	   dolor	   de	   cabeza,	   de	  
garganta,	  de	  articulaciones	  o	  falta	  de	  oxigenación	  es	  indispensable	  para	  evitar	  complicaciones	  y	  que	  se	  ponga	  en	  riesgo	  la	  
vida”,	  detalló	  la	  dependencia	  en	  varios	  comunicados.	  	  
	  
Protegen	  a	  los	  elementos	  de	  la	  Cruz	  Roja/24	  Horas	  
Los	  paramédicos	  de	  la	  Cruz	  Roja	  de	  la	  CDMX	  ya	  fueron	  vacunados	  este	  fin	  de	  semana	  a	  través	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  de	  la	  
capital	  del	  país;	  luego	  del	  amago	  que	  hicieron	  sobre	  dejar	  de	  prestar	  servicios	  covid,	  a	  partir	  de	  este	  lunes,	  en	  caso	  de	  no	  ser	  
considerados	  en	  la	  primera	  etapa	  del	  esquema	  de	  vacunación	  contra	  covid,	  fueron	  citados	  en	  un	  centro	  de	  salud	  capitalino	  
ubicado	  en	  la	  zona	  de	  Tacuba,	  para	  aplicarles	  la	  vacuna	  de	  Pfizer.	  	  	  
	  
Por	  vacunación	  pide	  AMLO	  dejar	  atrás	  influyentismo/El	  Sol	  de	  México	  
Que	  los	  ciudadanos	  esperen	  su	  turno	  para	  ser	  vacunados	  contra	  covid	  fue	  el	  llamado	  que	  hizo	  ayer	  López	  Obrador	  durante	  
su	  visita	  a	  Guerrero,	  en	  donde	  también	  pidió	  dejar	  atrás	  el	  influyentismo	  y	  “agandalle”,	  porque	  las	  primeras	  dosis	  deben	  ser	  
aplicadas	  al	  personal	  de	  salud	  que	  está	  en	   la	  primera	   línea	  de	  atención.	  El	   jefe	  del	  Ejecutivo	  celebró	  que	  en	  Guerrero	  se	  
hayan	  terminado	  de	  aplicar	  las	  más	  de	  9,800	  vacunas	  que	  llegaron	  al	  estado	  y	  adelantó	  que	  antes	  de	  que	  concluya	  marzo	  se	  
vacunará	  a	  los	  adultos	  mayores	  de	  60	  años.	  “Ha	  habido	  dos	  o	  tres	  casos	  donde	  han	  abusado,	  pero	  tenemos	  que	  avanzar	  y	  
dejar	  atrás	  esa	  subcultura	  del	  agandalle”,	  expresó.	  	  
	  
QR	  emprende	  acciones	  para	  evitar	  que	  se	  cancelen	  vuelos/El	  Economista	  
Aerolíneas,	  hoteles	  y	  agencias	  de	  viaje	  anunciaron	  la	  implementación	  de	  pruebas	  rápidas	  de	  covid	  para	  turistas	  que	  visiten	  
el	  Caribe	  mexicano	  y	  necesiten	  reingresar	  a	  Estados	  Unidos.	  La	  secretaría	  de	  Turismo,	  Marisol	  Vanegas	  Pérez,	  explicó	  que	  en	  
Quintana	  Roo,	  entre	  laboratorios	  y	  hoteles,	  se	  trabaja	  en	  una	  estrategia	  para	  que,	  se	  apliquen	  estas	  pruebas	  en	  los	  hoteles	  y	  
las	   líneas	   aéreas,	   “no	   habrá	   necesidad	   de	   cancelar	   vuelos”.	   “La	   estrategia	   es	   completa,	   con	   capacitación,	   con	   pruebas	  
avaladas	  por	  la	  Cofepris	  y	  el	  Instituto	  de	  Diagnóstico	  y	  Referencia	  Epidemiológicos,	  indicó.	  	  	  
	  
Plazas	  comerciales	  deberán	  permanecer	  cerradas	  los	  fines	  de	  semana/El	  Economista	  
Plazas	   comerciales	   deberán	   permanecer	   cerradas	   los	   fines	   de	   semana.	   La	   Secretaría	   para	   el	   Desarrollo	   Económico	   y	   la	  
Competitividad	   informó	   que	   en	   acuerdo	   con	   la	   Secretaría	   de	   Salud	   fueron	   establecidas	   nuevas	   medidas	   para	   plazas	  
comerciales	   por	   la	   contingencia	   sanitaria,	   misma	   que	   estarán	   vigentes	   hasta	   el	   15	   de	   febrero	   del	   2021.	   Dichos	  
establecimientos	  podrán	  operar	  de	  lunes	  a	  viernes	  hasta	  las	  17:00	  horas	  y	  permanecer	  cerrados	  los	  fines	  de	  semana.	  	  
	  
Alerta	  por	  suicidio/Reporte	  Índigo	  
En	   octubre	   de	   2020	   comenzó	   el	   Programa	  Nacional	   para	   la	   Prevención	   del	   Suicidio,	  a	   través	   del	   cual,	   la	   SECRETARÍA	  DE	  
SALUD	   y	   diversas	   instituciones	   académicas	   como	   la	   UNAM	  promueven	   la	   identificación	   de	   comportamientos	   suicidas	   en	  
diferentes	  sectores	  de	  la	  población,	  explica	  Paulina	  Arenas,	  académica	  de	  la	  facultad	  de	  Psicología	  de	  la	  UNAM.	  Dijo	  que	  el	  
objetivo,	  además	  de	  concientizar	  a	   las	  personas,	  es	  dar	  cursos	  a	   los	  médicos	  para	   identificar	  y	  manejar	  comportamientos	  
suicidas.	  	  	  
	  
Tortilla	  y	  pan	  al	  alza/La	  Prensa	  
Muerte	  de	  agro	  productores	  por	  covid	  y	  escasez	  de	  lluvias	  y	  agua	  aumentan	  precios	  del	  trigo	  y	  maíz,	  señala	  líder	  de	  la	  CCI.	  
La	  Secretaría	  de	  Salud	  a	  nivel	   federal,	  sostuvo,	   incumplió	  con	  su	  mandato	  de	  creación	  enfocado	  a	  orientar	  a	   la	  población	  
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rural	  para	  el	  mejor	  cuidado	  de	  la	  salud	  al	  no	  establecer	  normas	  sanitarias	  ni	  protocolos	  en	  lenguas	  originales	  para	  enfrentar	  
la	  pandemia	  covid	  en	  el	  campo	  y	  sólo	  “consideraron	  que	  una	  conferencia	  diaria	  en	  televisión	  sería	  la	  respuesta".	  	  	  
	  	  
Abrígate/24	  Horas	  
La	   Secretaría	   de	   Salud	   recomienda	  durante	   la	   temporada	   invernal	   utilizar	   ropa	  que	  mantenga	   la	   temperatura	   corporal	   y	  
consumir	  frutas	  de	  la	  estación;	  por	  ejemplo,	  manzanas,	  naranjas,	  mandarinas	  y	  toronjas,	  entre	  otras.	  	  	  
	  
Reglas	  de	  cannabis	  medicinal	  relegan	  a	  campesinos,	  alertan/24	  Horas	  
El	   Consejo	  Mexicano	   de	   Cannabis	   y	   Cáñamo	   advirtió	   que,	   los	   campesinos	   no	   están	   contemplados	   como	   prioridad	   en	   el	  
nuevo	  reglamento	  emitido	  por	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  para	  el	  uso	  medicinal	  de	  la	  mariguana.	  Eda	  Martínez	  resaltó	  que	  otra	  
de	   las	   ausencias	   en	   el	   reglamento	   de	   la	  Ley	   General	   de	   Salud	  en	   Materia	   de	   Control	   Sanitario	   para	   la	   Producción,	  
Investigación	   y	   Uso	  Medicinal	   de	   la	   Cannabis	   y	   sus	   Derivados	   Farmacológicos,	   es	   que,	   en	   el	   tema	   de	   siembra,	   cultivo	   y	  
cosecha,	  a	   los	  campesinos	  no	  se	   les	  permita	  exportar	  materia	  prima,	  pero	  sí	  se	  permite	   la	   importación,	   lo	  que	   indica	  que	  
seremos	  un	  país	  consumidor.	  
	  	  
Indagan	  a	  Martha	  Delgado	  por	  dosis	  para	  funcionarios/La	  Razón	  
“Además,	  señalan	  que	  Martha	  Delgado,	  subsecretaria	  en	  la	  Secretaría	  de	  Relaciones	  Exteriores,	  y	  Javier	  Jileta	  han	  incurrido	  
en	   cohecho,	   utilización	   indebida	   de	   información,	   abuso	   de	   funciones,	   etc.	   Al	   dar	   acceso	   a	   vacunas	   (no	   placebo)	   no	  
autorizadas	  por	  Cofepris	   a	  diversos	   funcionarios	  dentro	  de	   la	   administración	  pública	   y	   convertir	   ese	  predio	  en	   centro	  de	  
vacunación	  no	  autorizado”,	  expuso	  un	  oficio	  el	  subsecretario	  de	  la	  Función	  Pública,	  Roberto	  Salcedo.	  	  
	  	  	  	  
	  “Invertiremos	  6,000	  md”:	  Zoé	  Robledo/Milenio	  
Todo	  en	  el	  IMSS	  es	  inconmensurable.	  Con	  más	  de	  20	  millones	  de	  trabajadores	  asegurados,	  que	  con	  sus	  familias	  generan	  un	  
universo	  de	  70	  millones	  de	  beneficiarios	  en	  temas	  médicos,	  de	  cesantía	  y	  vejez,	  riesgos	  de	  trabajo,	  maternidad	  y	  guarderías,	  
el	   IMSS	   ofrece	   un	   gran	   desafío	   en	   su	   administración.	   “El	   IMSS	   se	   financia	   con	   cuotas	   obrero-‐patronales,	   y	   con	   menos	  
trabajadores,	   hay	  menos	   cuotas”,	   señala	   Zoé	   Robledo,	   director	   general	   del	   IMSS.	   Por	   otra	   parte,	   comentó	   que	   el	   IMSS	  
invertirá	  más	  de	  6,000	  mdp	  en	  conservación	  y	  mantenimiento	  de	  clínicas	  y	  hospitales.	  	  
	  
El	  IMSS	  instala	  módulo	  con	  40	  camas	  para	  pacientes	  COVID	  en	  la	  Unidad	  Deportiva	  Cuauhtémoc,	  Naucalpan/La	  Crónica	  
Como	   consecuencia	   de	   que	   la	   propagación	   del	   virus	   del	   SARS-‐CoV-‐2	   continúa	   en	   su	   propagación	   y	   el	   IMSS	   continúa	  
creciendo	  en	  número	  de	  camas	  para	   lograr	  el	  objetivo	  de	  cero	   rechazos	  por	   la	  enfermedad	  de	  covid.	  En	  este	   sentido,	  el	  
director	  general	  del	  IMSS,	  Zoé	  Robledo	  Aburto,	  precisó	  que	  se	  construye	  un	  Módulo	  Hospitalario	  Temporal,	  en	  la	  explanada	  
de	   la	  Unidad	  Deportiva	  Cuauhtémoc,	  en	  Naucalpan,	  Estado	  de	  México,	  el	  cual	  quitará	  presión	  a	   las	  unidades	  de	  cuidados	  
intensivos	  que	  tienen	  mayor	  demanda	  de	  camas.	  	  	  
	  
Agrega	  el	  IMSS	  114	  camas	  para	  Covid/La	  Jornada	  
Ante	   el	   aumento	   de	   la	   demanda	   de	   atención	   por	   Covid	   y	   la	   necesidad	   de	   camas,	   el	   IMSS	   confirmó	   que	   el	   Hospital	   de	  
Traumatología	  y	  Ortopedia	  Magdalena	  de	  las	  Salinas	  habilitó	  114	  camas	  para	  enfermos	  de	  Covid.	  De	  éstas,	  sólo	  13	  tienen	  
ventilador.	  El	  resto	  será	  para	  pacientes	  en	  recuperación.	  Para	  convalecientes	  se	  habilitar,	  a	  partir	  del	  21	  de	  enero,	  40	  camas	  
en	  la	  explanada	  de	  la	  Unidad	  Deportiva	  Cuauhtémoc,	  en	  el	  estado	  de	  México,	  informó	  el	  organismo.	  	  	  
	  
Hospital	  para	  pacientes	  no	  Covid	  dejará	  de	  funcionar/El	  Universal	  
Pese	  a	  las	  peticiones	  de	  autoridades	  de	  Nezahualcóyotl	  para	  ponerlo	  en	  operación	  ante	  la	  saturación	  de	  centros	  médicos,	  se	  
informó	  que	   las	   instalaciones	   serán	   desmanteladas	   El	   hospital	   provisional	   que	   la	   Secretaría	   de	   Salud	   del	   Edomex	   instaló	  
desde	   hace	   varios	  meses	   para	   atender	   a	   pacientes	   no	   covid	   en	   Ciudad	   Jardín,	   no	   entrará	   en	   funcionamiento	   porque	   las	  
camas	  quedaron	  a	  disposición	  del	  IMSS.	  	  	  
	  
Prueban	  efecto	  anticovid/Reforma	  
Científicos	  mexicanos	   siguen	   explorando	   nuevos	   fármacos	   para	   tratar	   a	   los	   pacientes	   contagiados	   de	   covid,	   ante	   el	   reto	  
mayúsculo	   que	   implica	   aún	   vacunar	   a	   toda	   la	   población	   contra	   el	   virus	   circulante	   y	   sus	   variantes.	   “Una	   vacuna	   es	   algo	  
maravilloso,	  pero	  no	  va	  a	  erradicar	  a	  la	  enfermedad	  cuando	  menos	  en	  las	  próximas	  cortas	  décadas,	  no	  hablo	  ni	  siquiera	  de	  
años”,	  estima	  en	  entrevista	  Raúl	  Romero	  Cabello,	   infectólogo	  pediatra	  y	  profesor	   investigador	  de	   la	  Facultad	  de	  Medicina	  
de	  la	  UNAM.	  	  	  
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Proyectan	  alza	  acelerada	  de	  casos:	  163%	  más	  que	  primer	  escenario/La	  Razón	  
Al	  menos	  durante	  la	  primera	  mitad	  de	  2021,	  México	  deberá	  enfrentarse	  a	  un	  aumento	  acelerado	  de	  casos	  de	  covid,	  en	  el	  
que	  tanto	  especialistas	  como	  el	  Conacyt	  calculan	  un	  piso	  de	  más	  de	  2	  millones	  de	  contagios.	  Roselyn	  Lemus-‐Martin,	  doctora	  
en	  biología	  molecular	  de	  la	  Universidad	  de	  Oxford,	  declaró	  que,	  de	  acuerdo	  con	  diferentes	  modelos	  epidemiológicos,	  entre	  
finales	  de	  febrero	  e	  inicios	  de	  marzo,	  “México	  podría	  alcanzar	  en	  cifras	  oficiales	  los	  2	  millones	  de	  casos	  y	  podría	  acercarse	  a	  
las	  500,000	  muertes	  por	  exceso”,	   es	  decir,	   el	   incremento	  de	  defunciones	  en	   comparación	   con	  años	  anteriores;	   la	  mayor	  
parte,	  atribuible	  a	  covid.	  	  
	  
Urge	  romper	  con	  cadena	  de	  contagios	  intradomiciliarios:	  comisión	  covid,	  de	  la	  UNAM/El	  Economista	  
Este	  fue	  atribuido	  a	  una	  reclasificación	  de	  la	  información.	  “Hoy	  hay	  muchos	  casos	  de	  gente	  que	  se	  reunió,	  aunque	  fueron	  
nada	  más	  dos	  familias,	  aunque	  fueron	  sólo	  cinco	  personas,	  se	  juntaron	  y	  hubo	  contagios”,	  dijo	  el	  doctor	  Mauricio	  Rodríguez	  
Álvarez,	  vocero	  de	  la	  Comisión	  Universitaria	  para	  la	  Atención	  de	  la	  Emergencia	  del	  Coronavirus	  de	  la	  UNAM.	  	  	  
	  
Exigen	  padrón	  de	  vacunación/Reporte	  Índigo	  
El	  PAN	  en	  la	  Cámara	  de	  Diputados	  propuso	  al	  consejo	  de	  Salubridad	  General	  y	  al	  Presidente	  de	  la	  República,	  instrumentar	  
un	  padrón	  único	  y	  transparente	  de	  aplicaciones	  de	  la	  vacuna	  contra	  el	  virus	  SARS-‐CoV-‐2	  y	  que	  se	  deje	  de	  utilizar	  con	  fines	  
electorales.	  Juan	  Carlos	  Romero	  Hicks,	  coordinador	  de	  la	  bancada	  panista	  en	  San	  Lázaro,	  dijo	  que	  la	  estrategia	  del	  Gobierno	  
contra	  el	  covid	  es	  un	  verdadero	  desastre,	  al	  más	  puro	  estilo	  de	  la	  “Cuarta	  Transformación”.	  	  	  
	  
SRE	  ya	  negocia	  en	  EU	  estrategia	  de	  vacunación	  para	  migrantes/Milenio	  
México	  tiene	  en	  marcha	  un	  plan	  para	  garantizar	  el	  acceso	  a	   la	  vacuna	  contra	  el	  covid	  a	   los	  paisanos	  que	  viven	  en	  EU	  sin	  
importar	   su	   estatus	  migratorio.	   De	   acuerdo	   con	   la	  SRE,	   la	   4T	   busca	   habilitar	   las	   instalaciones	   consulares	   de	   las	   ciudades	  
estadunidenses	  con	  más	  población	  mexicana.	  	  	  
	  
México,	  20	  en	  lista	  mundial	  de	  inmunización/Contra	  Réplica	  
México,	  20	  en	  lista	  mundial	  de	  inmunización	  según	  our	  world	  in	  data,	  este	  es	  el	  ranking.	  	  
	  
#AMLOTrackingPoll	  Aprobación	  de	  AMLO,	  18	  de	  enero/El	  Economista	  
La	  #AMLOTrackingPoll	  es	  un	  ejercicio	  estadístico	  diario	  sobre	   la	  aprobación	  o	  desaprobación	  de	   la	  gestión	  del	  Presidente	  
Andrés	   Manuel	   López	   Obrador,	   realizado	   por	   Consulta	   Mitofsky	   de	   Roy	   Campos	   para	  El	   Economista.	   De	   acuerdo	   con	  
Campos,	  se	  trata	  de	  una	  medición	  digital	  de	  la	  función	  pública.	  	  
	  
Presentará	  Economía	  plan	  de	  reactivación	  económica/El	  Financiero	  
Mañana,	   la	  Secretaría	  de	  Economía	  presentará	  un	  plan	  de	  reactivación	  con	  el	  que	  se	  buscará	  avanzar	  en	   la	   recuperación	  
económica,	  adelantó	  Tatiana	  Clouthier.	  La	  nueva	  titular	  de	  Economía	  dijo	  que	  la	  idea	  es	  ayudar	  a	  revertir	  la	  crisis	  provocada	  
por	  la	  pandemia	  del	  covid.	  Dijo	  que	  buscará	  un	  crecimiento	  económico	  con	  inclusión,	  tal	  como	  se	  lo	  encargó	  AMLO.	  
  
Restoranes	  buscan	  reponerse/El	  Universal	  
A	  partir	  de	  hoy,	  los	  restoranes	  abrirán	  sus	  puertas	  en	  busca	  de	  iniciar	  la	  recuperación	  de	  sus	  ventas.	  Lo	  harán	  bajo	  estrictas	  
medidas	   sanitarias	   acordadas	   con	   el	   gobierno	   capitalino,	   como	   sólo	   abrir	   terrazas	   o	   espacios	   al	   aire	   libre	   y	   máximo	   4	  
personas	  por	  mesa.	  	  	  
	  
Pandemia	  provoca	  éxodo	  en	  oficinas/Excélsior	  
De	  acuerdo	   con	  Pablo	   López	  Gallardo,	  director	  de	   Investigación	  de	  Mercado	  de	   la	  plataforma	  Solili.	   al	   cierre	  de	  2020,	   la	  
desocupación	  de	  oficinas	  en	  la	  Ciudad	  de	  México,	  en	  metros	  cuadrados,	  fue	  de	  2.2	  millones,	  lo	  que	  representa	  46.6%	  más	  
que	  la	  cifra	  registrada	  en	  2019,	  la	  cual	  ascendió	  a	  1.5	  millones	  de	  metros	  cuadrados.	  	  
	  
Saturan	  911	  en	  CDMX/Milenio	  
En	  Ciudad	  de	  México	  las	  llamadas	  de	  emergencia	  al	  911	  rebasaron	  el	  récord	  máximo	  que	  hasta	  ahora	  se	  tenía,	  al	  registrar	  
787,	  de	  las	  cuales	  307	  tuvieron	  despacho	  de	  ambulancias;	  de	  estas,	  66	  requirieron	  traslado	  a	  un	  hospital.	  La	  marca	  anterior	  
de	  638	  llamadas	  de	  emergencia	  ocurrió	  a	  finales	  de	  diciembre.	  	  	  
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En	  periferia,	  con	  menos	  movilidad,	  más	  infecciones	  activas/La	  Razón	  
Contrario	  a	  lo	  que	  podría	  pensarse,	  las	  zonas	  de	  la	  CDMX	  que	  registran	  menor	  movilidad	  y	  bajas	  concentraciones	  humanas	  
son	  focos	  rojos	  del	  covid,	  ya	  que,	  a	  diferencia	  de	  las	  colonias	  más	  centrales	  y	  pobladas,	  éstas	  albergan	  más	  casos	  activos,	  los	  
que	  tienen	  potencial	  de	  contagiar.	  De	  acuerdo	  con	  el	  portal	  de	  Datos	  Abiertos	  de	  la	  CDMX,	  San	  Bartolo	  Ameyalco,	  en	  Álvaro	  
Obregón,	  uno	  de	  los	  pueblos	  originarios	  de	  la	  capital	  mexicana	  es	  la	  colonia	  que	  alberga	  la	  mayor	  cifra	  de	  casos	  activos	  de	  
Covid,	  177	  hasta	  ayer.	  Cuando	  el	  Gobierno	  local	   implementó	  el	  programa	  de	  colonias	  de	  Atención	  Prioritaria	  para	  las	  que	  
reportan	  más	  casos	  activos	  del	  virus	  con	  el	  que	  se	  reforzaron	  acciones	  de	  prevención,	  San	  Bartolo	  fue	  de	  las	  primeras	  zonas	  
en	   ingresar	   al	   listado	   de	   focos	   rojos;	   al	  menos	   desde	   junio	   del	   año	   pasado	   se	  mantuvo	   en	   estatus	   alto	   de	   la	   pandemia	  
activa.	  	  	  
	  
Alcanza	  Edomex	  casi	  84%	  de	  ocupación	  hospitalaria/24	  Horas	  
Al	   alza.	   Reporta	   las	   cifras	   más	   altas	   de	   personas	   internadas	   e	   intubadas	   en	   lo	   que	   va	   de	   la	   pandemia.	   Con	   83.96%	   de	  
hospitalización	  de	  pacientes	  por	  covid	  hasta	  este	  domingo.	  	  	  
	  
Se	  han	  aplicado	  más	  de	  230,000	  pruebas	  rápidas	  de	  detección/Milenio	  
La	  Secretaría	  de	  Salud	  estatal	  informa	  que	  ha	  realizado	  280,746	  pruebas	  rápidas	  de	  detección	  a	  covid	  y	  que	  desde	  el	  inicio	  
de	   este	   servicio	   se	   han	   incrementado	   las	   cifras	   de	   positividad,	   las	   cuales	   suman	   un	   total	   de	   50,309	   mexiquenses	  
diagnosticados	  con	   la	   infección	  sintomática	  y	  asintomática	  causada	  por	  el	  virus	  SARS	  -‐CoV-‐2.	  Al	   respecto	  el	   secretario	  de	  
Salud,	  Gabriel	   O"Shea	   Cuevas,	   destacó	   el	   compromiso	   de	   los	   trabajadores	   al	   frente	   de	   este	   servicio	   y	   agradeció	   su	  
profesionalismo.	  
	  
Más	  de	  280,000	  pruebas	  rápidas	  en	  el	  Edomex/La	  Prensa	  
La	  Secretaría	  de	  Salud	  del	  Estado	  de	  México	  dio	  a	  conocer	  que	  hasta	  el	  momento	  se	  han	  aplicado	  280,746	  pruebas	  rápidas	  
de	  detección	  a	  Covid	  y	  que	  desde	  el	  inicio	  de	  este	  servicio	  se	  han	  incrementado	  las	  cifras	  de	  positividad,	  las	  cuales	  suman	  un	  
total	  de	  50,309	  mexiquenses	  diagnosticados	  con	   la	   infección	  sintomática	  y	  asintomática	  causada	  por	  el	  virus	  SARS-‐CoV-‐2.	  
Desde	  que	  fue	  anunciada	  esta	  estrategia	  por	  el	  gobernador	  Alfredo	  del	  Mazo,	  se	  implementaron	  22	  módulos	  de	  detección	  
inmediata.	  	  	  
	  
Aumenta	  positividad	  en	  pruebas	  en	  el	  Edomex/El	  Universal	  
Del	   26	   de	   diciembre	   al	   16	   de	   enero,	   aumentó	   el	   índice	   de	   positividad	   de	   pruebas	   covid,	   al	   pasar	   de	   15.45%	   a	   17.92%,	  
informó	   la	   Secretaría	   de	   Salud	   del	   Edomex,	   por	   lo	   que	   reiteró	   que	   la	   población	   mexiquense	   debe	   acatar	   las	   medidas	  
sanitarias	  para	  evitar	  que	  se	   incrementen	   las	   infecciones	  porque	   la	  red	  hospitalaria	  está	  en	  su	  punto	  más	  alto	  desde	  que	  
inició	  la	  pandemia.	  	  	  
	  
Los	  retos	  de	  la	  economía	  mexicana	  en	  este	  año/Milenio	  
Reportero:	  Manuel	  Somoza.	  
La	   economía	   mexicana	   enfrenta	   muchos	   retos	   que	   determinará	   su	   desempeño	   en	   este	   año.	   El	   primero	   que	   realmente	  
preocupa,	   no	   se	   ven	   avances	   decisivos	   para	   controlar	   la	   pandemia,	   el	   gobierno	   no	   lo	   reconoce,	   pero	   la	   sociedad	   en	   su	  
conjunto	   ya	   está	   cansada	   de	   las	   mentiras	   e	   incapacidad	   del	  subsecretario	   de	   Salud	   López-‐Gatell;	   es	   muy	   raro	   que	   el	  
Presidente	  López	  Obrador	  no	  lo	  destituya,	  y	  no	  sólo	  eso,	  es	  raro	  que	  se	  exprese	  tan	  bien	  de	  él.	  Este	  gran	  problema	  tendrá	  
costos	  económicos	  importantes	  al	  igual	  que	  el	  proceso	  de	  vacunación	  si	  no	  se	  hace	  en	  forma	  justa	  y	  eficiente.	  Lo	  que	  se	  ha	  
visto	  en	  estas	  pocas	  semanas	  no	  satisface,	  ya	  que	  parece	  que	  el	  tema	  lo	  están	  politizando,	  las	  cuentas	  de	  López-‐Gatell	  no	  le	  
salen	  a	  nadie	  y	  existen	  muchas	  dudas	  sobre	  la	  eficacia	  de	  este	  proceso.	  
	  
Bajo	  Reserva/El	  Universal	  
Nos	   recuerdan	   que	   hace	   unos	   días,	   el	  doctor	   Jorge	   Alcocer	   Varela,	   secretario	   de	   Salud,	   presentó	   un	   reglamento	   ante	   la	  
pandemia	   del	   covid	   para	   las	   reuniones	   donde	   esté	   el	  Presidente	  López	   Obrador.	   Nos	   aseguran	   que	   este	   ordenamiento	  
llamado	   “Prevención	   y	  Control	   de	  Covid-‐19	  Protocolo	  de	  Reuniones	  Presidenciales”	   contiene	  15	  puntos	  que	  delinean	   las	  
reglas	   que	   funcionarios	   e	   invitados	   deberán	   tener	   en	   reuniones	   o	   eventos	   con	   el	  mandatario.	  	   Entre	   estas	  medidas,	   nos	  
dicen,	  está	  el	  uso	  adecuado	  de	  cubrebocas,	  ya	  sean	  lavables	  o	  desechables.	  Sin	  embargo,	  nos	  hacen	  ver	  que	  el	  único	  que	  no	  
sigue	  estás	  medidas	  es	  el	  Presidente	  puesto	  que,	  hasta	  el	  día	  de	  hoy,	  las	  únicas	  veces	  en	  que	  ha	  sido	  visto	  portándolo,	  es	  
dentro	   de	   un	   avión.	   ¿Será	   que	   aún	   se	   sigue	   pensando	   que	   la	   fuerza	   del	   Presidente	   “es	   moral	   y	   no	   es	   una	   fuerza	   de	  
contagio”?.	  
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Rozones/La	  Razón,	  El	  Heraldo	  de	  México	  	  
Nos	   comentan	   que	   quien	   se	   puso	   las	   pilas	   para	   actuar	   contra	   lo	   que	   el	   Presidente	   denominó	   ayer	   la	   “subcultura	   del	  
agandalle”	  —en	  referencia	  a	  quienes	  se	  vacunan	  sin	  estar	  en	  la	  primera	  línea	  de	  batalla	  contra	  la	  covid—	  fue	  la	  secretaria	  
general	   de	  Morena,	  Citlalli	   Hernández.	   Y	   es	   que	   la	   número	   dos	   del	   partido	   reaccionó	   a	   las	   publicaciones	   que	   exhibieron	  
cómo	  se	  vacunó	   la	   regidora	  de	  Acapulco,	  Alva	  Patricia	  Batani,	   según	  se	   reportó,	   sin	  estar	  en	  actividades	  de	  atención	  a	   la	  
pandemia	  en	  Guerrero.	  Ayer,	  el	  Presidente	  reconoció	  que	  los	  gobernadores	  del	  Estado	  de	  México	  y	  de	  Tabasco	  sancionaran	  
a	  directivos	  de	  hospitales	  que	  aplicaron	  el	  agandalle.	  	  	  
	  
Pulso	  Político/La	  Razón	  	  
Reportero:	  Francisco	  Cárdenas	  Cruz.	  
Con	  todo	  y	  que	  en	  México	  faltan	  vacunas	  contra	  el	  coronavirus	  sin	   llegar	  en	   la	  cantidad	  que	  se	  requiere	  para	   la	  campaña	  
nacional	  puesta	  en	  marcha	  por	  el	  gobierno,	  ahora	  resulta	  que	  México	  aceptó	  que	  se	  reduzca	  la	  entrega	  de	  dosis	  de	  la	  que	  
produce	  Pfizer	  para	  que	  “países	  más	  pobres”	  puedan	  acceder	  a	  ella,	  como	  lo	  propuso	  la	  ONU,	  anunció	  ayer	  el	  Presidente	  
López	  Obrador	  en	  gira	  por	  Guerrero.	  Al	  mismo	  tiempo,	  arrecian	  las	  críticas	  de	  que	  a	  los	  “Servidores	  de	  la	  Nación”,	  que	  sin	  
chalecos	  de	  Morena,	  participan	  en	   la	   jornada	  médica,	  se	   les	  están	  aplicando	  vacunas	  anti-‐covid,	  sin	   figurar	  en	   la	  primera	  
línea	  de	  atención.	  
	  
Templo	  Mayor/Reforma	  
Sí	  el	  Presidente	  López	  Obrador	   llevó	  al	  extremo	  la	  realidad	  alterna	  en	   la	  que	  vive.	  Y	  es	  que	  el	  mandatario	  se	   inventó	  que	  
México	  aceptó	  que	  Pfizer	  le	  entregara	  menos	  vacunas	  de	  las	  acordadas	  porque,	  según	  él,	   la	  ONU	  las	  pidió	  para	  los	  países	  
pobres.	  Una	  de	  dos:	  o	  a	  López	  Obrador	   lo	  están	  engañando	  sus	  colaboradores;	  o	  de	  plano	  ya	  cree	  que	  puede	  engañar	  a	  
todo	  el	  mundo.	  Porque	  al	  contrario	  a	  lo	  que	  dice	  el	  mandatario,	  Pfizer	  no	  está	  incumpliendo	  con	  las	  entregas	  por	  ayudar	  a	  
países	  pobres,	  sino	  por	  un	  tema	  relacionado	  con	  la	  manufactura.	  Según	  informó,	  está	  haciendo	  adecuaciones	  a	  la	  planta	  en	  
Bélgica	  para	  incrementar	  la	  producción	  de	  vacunas.	  Tan	  así	  que	  España,	  por	  ejemplo,	  recibirá	  hasta	  44%	  menos	  de	  las	  que	  
había	   contratado.	   Sería	   bueno	   saber	   cuántas	   vacunas	   no	   entregará	   Pfizer	   en	   México,	   pues	   ése	   será	   el	   número	   de	  
trabajadores	  de	  la	  salud	  que	  quedarán	  inmunizados	  a	  medias,	  ya	  que	  esa	  vacuna	  necesita	  doble	  dosis.	  A	  ver	  si	  el	  Presidente	  
hace	  cuentas,	  en	  lugar	  de	  cuentos.	  	  
	  
México	  SA/La	  Jornada	  
Reportero:	  Carlos	  Fernández	  Vega.	  	  
Ricos	  acaparan	  la	  vacuna.	  Pobres	  en	  el	  desamparo.	  Pero	  bueno,	  todavía	  hay	  muestras	  de	  solidaridad:	  el	  Presidente	  López	  
Obrador	  aceptó	  una	  reducción	  en	  la	  cantidad	  de	  vacunas	  que	  debe	  entregar	  a	  México	  la	  farmacéutica	  Pfizer,	  a	  fin	  de	  que	  se	  
suministre	  el	  antídoto	  a	  países	  pobres.	  Aludió	  a	  la	  polémica	  internacional	  desatada	  por	  la	  concentración	  de	  vacunas	  Pfizer	  
en	  los	  países	  europeos	  y	  otras	  naciones	  que	  firmaron	  contrato	  con	  esa	  farmacéutica,	  sin	  que	  se	  incluyera	  a	  naciones	  pobres	  
en	  el	   suministro.	  La	  ONU	   le	  ha	  pedido	  a	  Pfizer	  que	  baje	  sus	  entregas	  a	  países	  con	  contrato	  para	  que	  se	  disponga	  de	  una	  
cantidad	  de	  vacunas	  y	  no	  haya	  acaparamiento.	  Vacunas	  a	  disposición	  de	  los	  más	  pobres.	  
	  
A	  Fuego	  Lento/El	  Heraldo	  de	  México	  	  
Reportero:	  Alfredo	  González.	  	  
México	  lleva	  dos	  semanas	  al	  hilo	  superando	  todas	  las	  marcas	  de	  contagios	  y	  fallecimientos	  derivados	  del	  covid	  y	  no	  se	  ve,	  ni	  
por	  asomo,	  que	  la	  pandemia	  ceda.	  Por	  el	  contrario,	  los	  especialistas	  advierten	  que	  el	  número	  de	  muertes	  y	  la	  propagación	  
del	  virus	  continuarán	  mientras	  no	  logre	  vacunarse	  al	  mayor	  número	  de	  gente,	  en	  México	  y	  en	  el	  mundo.	  Y	  es	  precisamente	  
en	  la	  estrategia	  de	  vacunación	  donde,	  una	  vez	  más,	  el	  gobierno,	  en	  general,	  y	  la	  Secretaría	  de	  Salud,	  en	  particular	  (con	  	  el	  
doctor	   Jorge	   Alcocer	  y	  Hugo	   López-‐Gatell,	   a	   la	   cabeza),	  están	   dando	   tumbos.	  Todos	   los	   días	   nos	   amanecemos	   con	   una	  
estrategia	  diferente	  en	  el	  plan	  de	  vacunación.	  	  
	  
Sobremesa/El	  Financiero	  	  
Reportera:	  Lourdes	  Mendoza.	  
Actualmente,	   los	   comercios,	   restaurantes	   y	   cines	   ya	   no	   cuentan	   con	   la	   liquidez	   que	   les	   permitió	   hacer	   frente	   a	   sus	  
responsabilidades	   financieras	  y	   sus	   contribuciones	   fiscales	  a	  principios	  de	   la	  pandemia.	   Los	  arrendatarios	  ya	  no	   tienen	   la	  
capacidad	  financiera	  de	  dar	  prórrogas	  a	  sus	  inquilinos.	  Es	  urgente	  que	  Arturo	  Herrera,	  como	  secretario	  de	  Hacienda;	  Tatiana	  
Clouthier,	   de	   Economía;	  Olga	   Sánchez	   Cordero,	   pues	   ostenta	   y	   cobra	   como	   secretaria	   de	  Gobernación,	   y,	   obvio,	   Claudia	  
Sheinbaum	  se	  pongan	  a	  trabajar,	  dejen	   la	  politiquería	  de	   lado	  y	  por	  fin	  nos	  presenten	  un	  plan	   integral	  de	  cómo	  se	  podrá	  
salir	   adelante	   de	   esta	   crisis	   económica	   por	   la	   pandemia	   del	   covid,	   que,	   si	   bien	   no	   fue	   producida	   por	   ellos,	   sí	   ha	   sido	  
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agravada,	  pues	  pasan	  de	  ideotas,	  en	  odeotototas	  y	  no	  a	  un	  plan	  serio.	  Pensar	  en	  incluir	  al	  aviador	  Alcocer	  y	  a	  López-‐Gatell	  
es	  un	  mero	  despropósito.	  	  
	  
Segunda	  Vuelta/Diario	  Imagen	  
Reportero:	  Luis	  Muñoz.	  
La	  diputada	  Varela	  dijo	  que	  una	  vez	  que	  ya	  se	  cuenta	  con	  vacunas	  para	  protegerse	  del	  covid,	  recordó	  que	  el	  pasado	  8	  de	  
diciembre	   el	   secretario	   de	   Salud	   federal,	   doctor	   Jorge	   Alcocer,	   anunció	   el	   Plan	   Nacional	   de	   Vacunación,	   y	   la	   CDMX	   fue	  
considerada	  como	  uno	  de	  los	  primeros	  estados	  de	  la	  República	  en	  iniciar	  con	  este	  programa	  de	  vacunación,	  el	  cual	  consta	  
de	  seis	  etapas.	  	  
	  
Reflexiones	  Políticas/Contra	  Réplica	  
Reportera:	  Elena	  Chávez	  González.	  
No	  es	  descabellada	   la	  propuesta	  hecha	  por	   los	   gobernadores	  de	  oposición	  a	   la	   secretaria	  de	  Gobernación,	  Olga	   Sánchez	  
Cordero,	  así	  como	  al	  secretario	  de	  salud,	  doctor	  Jorge	  Alcocer,	  de	  que	  sea	  el	  Sistema	  Nacional	  de	  Vacunación	  quien	  tenga	  la	  
responsabilidad	  de	  aplicar	  la	  vacuna	  para	  garantizar	  la	  vida	  de	  los	  mexicanos.	  	  	  
	  
Sociedad	  y	  poder/La	  Crónica	  	  
Reportero:	  Raúl	  Trejo	  Delarbre.	  
En	  el	  peor	  momento,	   tenemos	  el	  Presidente	  más	   irresponsable.	  Los	  hospitales	  están	  saturados,	  médicos	  y	  enfermeras	  se	  
encuentran	  más	   fatigados	   que	   nunca,	   conseguir	   oxígeno	   es	   viacrucis	   diario	   para	  millares	   de	   familias,	   las	   vacunas	   siguen	  
siendo	  quimera	   y	   el	   gobierno	   carece	  de	  un	  plan	  organizado	   y	   viable	   para	   aplicarlas	   con	   rapidez,	   en	  pocos	   días	   las	   cifras	  
oficiales	   llegarán	   a	   150,000	   fallecimientos	   por	   covid.	   La	   Ley	   General	   de	   Salud	   establece	   que	   la	   erradicación	   de	  
enfermedades	  prevenibles	  mediante	  vacunación	  debe	  ser	  definida	  con	  la	  opinión	  del	  Consejo	  Nacional	  de	  Vacunación.	  Ese	  
organismo	   debe	   ser	   integrado	   por	   los	   secretarios	   de	   Salud,	   Defensa	  Nacional	   y	  Marina,	   por	   los	   directores	   del	   IMSS	   y	   el	  
ISSSTE	  y	  por	  el	  secretario	  del	  Consejo	  de	  Salubridad	  General	  entre	  otros	  funcionarios	  y,	  además,	  por	  cuatro	  secretarios	  de	  
Salud	  de	  los	  estados.	  Con	  tal	  de	  no	  involucrar	  a	  los	  responsables	  de	  la	  salud	  en	  los	  estados,	  el	  gobierno	  federal	  incumple	  con	  
la	  ley	  también	  en	  ese	  aspecto.	  	  	  	  
	  
Bajo	  Reserva/El	  Universal	  	  
Mientras	   en	   la	  Secretaría	   de	   Salud	  Hugo	   López-‐Gatell	  ponía	   todas	   las	   trabas	   que	   podía	   a	   la	   compra	   de	   vacunas,	   la	  
doctora	  Miriam	  Esther	  Veras	  Godoy,	  titular	  del	  Programa	  de	  Vacunación	  Universal,	  era	  una	  aliada	  de	  aquellas	  entidades	  de	  
gobierno,	   como	   la	   SRE,	   que	   buscaban	   cerrar	   de	   manera	   urgente	   los	   acuerdos	   con	   diversos	   laboratorios	   para	   traer	   el	  
antígeno	  a	  México.	  Luego,	  nos	  relatan,	  vino	  el	  manotazo	  del	  Presidente	  López	  Obrador,	  y	  López-‐Gatell	  perdió	   la	  partida	  y	  
tuvo	  que	  aceptar	  la	  llegada	  de	  la	  vacuna.	  Ahora,	  a	  pocos	  días	  de	  que	  empezó	  la	  inmunización	  en	  el	  país,	  la	  experimentada	  
doctora	  deja	  el	  cargo,	  al	  parecer	  por	  diferencias	  con	  la	  manera	  en	  la	  que	  se	  está	  llevando	  a	  cabo	  el	  plan	  de	  vacunación.	  	  
	  
Rozones/La	  Razón	  	  
Con	   la	  novedad	  de	  que	  renunció	   la	  doctora	  Miriam	  Veras	  Godoy,	  artífice	  del	  programa	  de	  vacunación	  contra	  el	  covid.	  Lo	  
que	   no	   queda	   claro	   es	   la	   causa	   porque,	   por	   un	   lado,	   hubo	   versiones	   de	   que	   la	   hasta	   ayer	   directora	  General	   del	   Centro	  
Nacional	  para	   la	  Salud	  tuvo	  algún	  desacuerdo	  con	   la	   implementación	  del	  proceso	  de	  vacunación;	  y	  por	  otro	   lado,	  Ricardo	  
Cortés	  Alcalá,	  director	  de	  Promoción	  de	  la	  Salud	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud,	  dijo	  anoche	  que	  la	  salida	  de	  Veras	  Godoy	  fue	  por	  
“motivos	  meramente	  personales”	  y	  que	  no	  tendrá	  un	  impacto	  en	  el	  operativo	  Correcaminos:	  “no	  deja	  un	  hoyo”,	  se	  apuró	  a	  
señalar	  el	  funcionario,	  quien	  también	  señaló	  que	  el	  equipo	  de	  López-‐Gatell	  seguirá	  trabajando	  como	  lo	  ha	  estado	  haciendo.	  
	  
Serpientes	  y	  Escaleras/El	  Universal	  	  
Reportero:	  Salvador	  García	  Soto.	  	  
Si	  el	  llamado	  “Plan	  Nacional	  de	  Vacunación	  contra	  el	  Covid19”	  ya	  generaba	  muchas	  más	  dudas	  que	  certezas	  en	  medio	  del	  
agravamiento	   de	   la	  pandemia	  en	   México,	   ayer	   hubo	   varias	   noticias	   alarmantes	   que	   confirman	   el	   caos	   y	   el	   desorden	  
absoluto	  con	  el	  que	  el	  Gobierno	  pretende	  llevar	  una	  vacuna	  cada	  vez	  más	  lejana	  e	  incierta	  para	  los	  mexicanos.	  Y	  justo	  en	  
medio	   del	   extraño	   anuncio	   presidencial,	   anoche	   se	   confirmó	   la	   renuncia	   de	   la	   encargada	   del	   Plan	   Nacional	   de	  
Vacunación,	  Miriam	  Esther	  Veras	  Godoy,	  directora	  del	  Centro	  Nacional	  de	  Salud.	  El	  que	  la	  encargada	  se	  baje	  de	  esa	  manera	  
del	  cargo	  solo	  confirma	  el	  caos	  interno	  que	  hay	  en	  la	  dependencia,	  en	  donde	  se	  habla	  de	  un	  enfrentamiento	  cada	  vez	  más	  
fuerte	   y	   abierto	   entre	   el	  subsecretario	  Hugo	   López	   Gatell	  y	   el	   canciller	  Marcelo	   Ebrard.	   Versiones	   internas	   de	   Salud	  
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atribuyen	  la	  salida	  de	  Veras	  Godoy	  a	  la	  molestia	  de	  López	  Gatell	  porque	  la	  doctora,	  con	  una	  amplia	  experiencia	  de	  más	  de	  
30	  años	  en	  el	  sector	  salud,	  se	  había	  acercado	  más	  al	  equipo	  de	  Ebrard	  y	  atendía	  instrucciones.	  	  
	  
La	  Feria/El	  Financero	  	  
Reportero:	  Salvador	  Camarena.	  	  
Cuido	   la	   investidura	   presidencial.	   No	   hay	   desabasto	   de	   medicinas.	   Nunca	   ha	   habido	   tanta	   transparencia	   como	   en	   este	  
gobierno.	   Estamos	   barriendo	   la	   corrupción.	   Nadie	   en	   el	   mundo	   quiere	   a	  Gatell,	   digo,	   nadie	   en	   el	   mundo	   como	   Gatell.	  
Tenemos	   secretario	   de	   Salud.	   Hay	   camas	   para	   todos	   los	   enfermos.	   Ya	   vamos	   saliendo	   de	   la	   pandemia.	   Hugo	   es	  muuuy	  
bueno.	  	  
	  
Teléfono	  Rojo/24	  Horas	  
Reportero:	  José	  Ureña.	  
Un	  documento	  remitido	  a	  los	  gobernadores	  define	  varias	  cosas.	  En	  primer	  lugar,	  no	  habrá	  cambio	  en	  la	  estrategia	  nacional	  
de	   vacunación	   contra	  el	   covid.	   En	   segundo,	   los	  estados	  no	   tienen	   jerarquía	  ni	   injerencia	  porque	   todos	   los	  mandos	  están	  
centralizados.	  Tercero,	  las	  brigadas	  son	  inamovibles.	  Cuarto,	  el	  sistema	  institucional	  de	  salud	  queda	  al	  margen	  del	  combate	  
a	   la	   peor	   pandemia	   recordada.	   En	   total	   doce	   personas.	   El	   documento	   es	   oficial.	   fue	   entregado	   a	   la	   Conago	   por	   el	  
inefable	  Hugo	  López-‐Gatell.	  	  
	  
Excluidos	  de	  un	  triunfo	  simulado/El	  Sol	  de	  México	  
Reportero:	  David	  Blanc	  Murguía.	  
Recientemente	  inició	  el	  proceso	  de	  vacunación	  en	  el	  país.	  El	  subsecretario	  Hugo	  López-‐Gatell,	  refirió	  que	  el	  plan	  preliminar	  
contemplaba	   como	   grupos	   prioritarios	   a	   aquellos	   que	   cumplían	   funciones	   de	   alto	   contacto	   con	   la	   población,	   como	   el	  
personal	  médico	  y	   las	  policías.	  Sin	  embargo,	  en	   la	  presentación	  del	  plan	  ya	  no	  se	   incluyeron	  estas	  últimas.	  De	  nuevo,	   las	  
palabras	   no	   encontraron	   un	   sustento.	   Ante	   esto,	   autoridades	   de	   Baja	   California,	   Chihuahua,	   Ciudad	   de	  México,	   Jalisco	   y	  
Michoacán	   han	   exigido	   que	   las	   policías	   sean	   parte	   de	   los	   grupos	   prioritarios	   de	   vacunación.	   Incluso,	   el	   propio	   Consejo	  
Nacional	  de	  Seguridad	  Pública	  hizo	  una	  petición	  al	  Consejo	  de	  Salubridad	  para	  que	  las	  policías	  reciban	  la	  vacuna	  después	  del	  
personal	  médico.	  Sin	  embargo,	  a	  la	  fecha	  no	  se	  han	  incluido.	  	  
	  
Autonomía	  Relativa/El	  Financiero	  	  
Reportero:	  Juan	  Ignacio	  Zavala.	  
Sheinbaum,	  como	  muchos	  de	   los	  seguidores	  y	  participantes	  en	   las	  batallas	  de	  López	  Obrador,	   se	  han	  topado	  con	  que	  de	  
pronto	   hay	   que	   lidiar	   con	   “los	   nuevos”.	   Estos	   grupos	   siempre	   aparecen	   en	   los	  momentos	   del	   triunfo.	   Pasa	   en	   cualquier	  
gobierno	   y	   el	   enojo	  de	   los	  que	   vienen	  desde	  antes	  es	   enorme	  y	  duradero.	  Más	  aún	  en	  ambientes	   radicalizados	   como	  el	  
lopezobradorismo:	   “los	  nuevos”	   son	  extraños,	   advenedizos,	  oportunistas.	   En	  este	   caso	   concreto	   “el	  nuevo”	  es	  el	  nefasto	  
Hugo	   López-‐Gatell.	   Este	   individuo	   es	   la	   cara	   de	   la	   irresponsabilidad	   y	   la	   frivolidad	   política	   y	   representa	   el	   fracaso	   de	   la	  
estrategia	   contra	  el	  Covid.	   El	  problema	  es	  que	  Sheinbaum	   tiene	  que	  pagar	   los	   costos	  de	  esas	  babosadas,	  ella	  absorbe	  el	  
efecto	  Gatell.	  	  	  
	  
Desde	  el	  Portal/Diario	  Imagen	  	  
Reportero:	  Ángel	  Soriano.	  
Oaxaca	  agotó	  rápidamente	  las	  19,500	  dosis	  de	  vacunas	  Pfzier	  enviadas	  para	  su	  aplicación	  en	  los	  49	  hospitales	  de	  la	  entidad	  
y	   el	   subsecretario	  Hugo	   López-‐Gatell	  dijo	   que	   hasta	   el	  momento	   en	   el	   país	   va	   en	   el	   81%	   de	   vacunación,	   esperándose	   la	  
llegada	   de	   una	   nueva	   remesa	   este	   martes	   para	   continuar	   con	   el	   sector	   salud	   y	   hay	   24	   personas	   hospitalizadas	   por	  
reacciones	  secundarias	  a	  la	  aplicación	  del	  biológico...	  	  	  
	  
Línea	  Estratégica/Excélsior	  	  
Reportero:	  Francisco	  Zea.	  
Lamento	  mucho	  que,	  además,	  bien	  entrados	  en	  el	  periodo	  electoral,	  se	  utilice	   la	  exoneración	  del	  general	  Cienfuegos	  para	  
atacar	   al	   gobierno	   de	  López	   Obrador.	   Reitero	   y	   lo	   haré	   hasta	   el	   cansancio,	   no	   podemos	   renunciar	   al	   sentido	   común.	   El	  
sentido	   común,	   de	   la	   mano	   con	   el	   análisis	   de	   las	   “pruebas”	   que	   se	   han	   difundido,	   nos	   dicen	   que	  Cienfuegos	  no	   tuvo	  
participación	  en	  los	  actos	  que	  le	  atribuyeron.	  Como	  también	  el	  sentido	  común	  nos	  dice	  que	  la	  gestión	  de	  López-‐Gatell	  en	  la	  
pandemia	  ha	  sido	  un	  desgarre	  de	  grandes	  proporciones.	  	  
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Uno	  Hasta	  el	  Fondo/Milenio	  	  
Reportero:	  Gil	  Gamés.	  
Para	  nuestra	  mala	  fortuna,	  Gilga	  no	  se	  atreve	  a	  afirmar	  que	  Hugo	  López-‐	  Gatell	  podría	  ser	  nuestro	  Quinto	  Tiberio	  Angelerio;	  
antes	   al	   contrario,	   el	   subsecretario	   que	   pudo	   llamarse	   Publio	   habría	   criticado	   a	   Angelerio	   con	   un	   opúsculo	   titulado	  
“Tapabocus	  non	  sirvent	  per	  naditnaditix”.	  En	  Cerdeña,	  en	  las	  conferencias	  vespertinas,	  que	  desde	  luego	  ya	  existían,	  Publio	  
López-‐Gatell	  pudo	  decir:	  Angelerio	  colabora	  con	  los	  medios	  para	  crear	  una	  realidad	  de	  crisis	  inexistente.	  En	  la	  Cerdeña	  de	  
1580,	  los	  medios	  inventaban	  y	  fabricaban	  mentiras	  sobre	  los	  muertos	  que	  se	  amontonaban	  en	  los	  callejones	  de	  la	  isla.	  Se	  
dice	  que	  Publio	  López-‐	  Gatell	  habría	  escrito	  un	  breve	  texto	  clásico.	  “Non	  salga	  de	  casa,	  ego	  vadamos	  ala	  fugitplaya	  Zipolite”.	  
En	  resumen,	  el	  tiempo	  pasa,	  no	  somos	  nada,	  solamente	  se	  puede	  enfrentar	  una	  pandemia	  con	  cubrebocas,	  sin	  salir	  de	  casa,	  
suspendiendo	  reuniones,	  tomando	  distancia	  social	  y	  esperando,	  aunque	  sea	  hasta	  la	  eternidad,	  la	  vacuna	  de	  la	  sanación.	  
	  
La	  Divisa	  del	  Poder/24	  Horas	  
Reportero:	  Adrián	  Trejo.	  
Por	  redes	  sociales	  se	  hizo	  viral	   la	  renuncia	  de	  Miriam	  Esther	  Veras	  Godoy	  a	  la	  dirección	  del	  Censia,	  encargada	  del	  plan	  de	  
vacunación.	  Durante	  la	  noche,	  en	  la	  conferencia	  Covid,	  Ricardo	  Cortés	  Alcalá,	  director	  general	  de	  Promoción	  de	  la	  Salud	  de	  
la	  Secretaría	  de	  Salud,	  confirmó	  la	  renuncia	  que	  dijo	  fue	  “por	  motivos	  personales”.	  
	  
Astillero/La	  Jornada	  	  
Reportero:	  Julio	  Hernández	  López.	  
La	  súbita	  decisión	  andresina	  de	  ceder	   su	   turno	  de	   llegada	  de	  vacunas	  de	  Pfizer	  para	  que	  haya	  un	  mejor	   reparto	  a	  países	  
pobres	   generó	  otro	   punto	  de	   desasosiego.	   Luego	  de	   las	   ceremonias	   épicas	   de	   recepción	  de	   un	  pequeño	   cargamento	   en	  
semanas	   pasadas	   y	   los	   anuncios	   de	   arranque	   de	   campañas	   de	   vacunación	   masivas	   se	   produce	   esta	   determinación	   que	  
obviamente	  alimenta	  a	   sus	   segmentos	  opositores.	  Y,	  el	  mismo	  domingo,	  a	   la	  Secretaría	  de	  Salud	   renuncia	  Miriam	  Esther	  
Veras	  Godoy,	  una	  de	  las	  responsables	  de	  las	  tareas	  de	  inoculación	  nacional,	  la	  llamada	  Operación	  Correcaminos.	  
	  
Desde	  el	  piso	  de	  remates/Excélsior	  	  
Reportera:	  Maricarmen	  Cortés.	  
El	  Premio	  Naranja	  Dulce	  es	  para	  Ricardo	  Martín	  Bringas,	  director	  general	  de	  Soriana,	  porque	  la	  empresa	  empezó	  a	  realizar	  
pruebas	   rápidas	   de	   detección	   de	   covid-‐19	   en	   dos	   de	   sus	   tiendas	   en	   la	   CDMX,	   en	   Pilares	   y	  Mixcoac,	   con	   la	   intención	   de	  
ampliarla	  gradualmente.	  En	  asociaciones	  con	  laboratorios	  certificados	  por	  Cofepris,	  se	  realizan	  pruebas	  PCR	  serológicas	  y	  de	  
antígeno	   a	   un	   costo	   menor	   al	   de	   la	   mayoría	   de	   los	   laboratorios	   privados,	   con	   la	   notaria	   excepción	   de	   Salud	   Digna,	   la	  
excelente	   empresa	   de	   Jesús	   Vizcarra.	   Soriana	   puso	   a	   disposición	   de	   gobiernos	   estatales	   y	   de	   la	   CDMX	   su	   cadena	   de	  
suministro	  en	  frío	  y	  su	  red	  logística	  para	  la	  distribución	  de	  la	  vacuna	  y	  su	  cadena	  de	  780	  tiendas	  para	  la	  aplicación.	  	  
	  
Uso	  de	  Razón/El	  Financiero	  
Reportero:	  Pablo	  Hiriart.	  	  
De	  acuerdo	  con	  los	  datos	  que	  mes	  con	  mes	  envía	  la	  Secretaría	  de	  Hacienda	  al	  Congreso,	  de	  enero	  a	  noviembre	  de	  2020	  la	  
Secretaría	  de	  Salud	  gastó	  12,000	  millones	  de	  pesos	  menos	  de	  lo	  programado.	  Es	  decir,	  en	  el	  año	  de	  la	  pandemia	  no	  hubo	  un	  
gasto	  extraordinario	  por	  el	  covid	  en	  la	  Secretaría	  de	  Salud.	  Al	  contrario,	  Salud	  gastó	  12,000	  millones	  de	  pesos	  menos	  de	  lo	  
programado.	  	  	  
	  
Bitácora	  Covid/La	  Crónica	  
Gerardo	  Gamba	  Ayala.	  
Ahora	  que	  ha	  iniciado	  el	  programa	  de	  vacunación	  contra	  SARS-‐CoV-‐2	  y	  que	  cada	  vez	  se	  acumulan	  más	  individuos	  que	  han	  
padecido	   covid	   y	   se	   han	   curado,	   surge	   la	   gran	   incógnita	   de	   cuál	   será	   el	   efecto	   protector	   a	  mediano	   y	   largo	   plazo	   de	   la	  
inmunidad	   conferida	   por	   la	   respuesta	   inmune.	   La	   respuesta	   requerirá	   de	   tiempo.	   Sin	   embargo,	   los	   reportes	   de	   algunos	  
casos	  de	  repetición	  de	  covid	  en	  el	  mismo	  individuo	  han	  generado	  preocupación.	  	  
	  
Variaciones	  sobre	  un	  mismo	  tema/El	  Universal	  	  
Juan	  Ramón	  de	  la	  Fuente.	  
En	  un	  año,	  la	  pandemia	  ha	  matado	  a	  dos	  millones	  de	  personas.	  Está	  creciendo	  exponencialmente.	  Como	  era	  de	  esperarse,	  
la	   demanda	   por	   las	   vacunas	   es	   mucho	   mayor	   que	   la	   oferta	   disponible.	  México	   ha	   desplegado	   una	   diplomacia	   activa	   y	  
efectiva	   en	   la	   materia,	   encabezada	   por	   la	   Cancillería.	   Se	   promovieron	   diversas	   iniciativas	   que	   abrieron	   puertas	   para	  
establecer	  alianzas	  estratégicas	  a	  nivel	   internacional,	   lo	  mismo	  con	  empresas	  que	  con	  fundaciones,	  con	  distintos	  países	  y	  
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con	  organismos	  multilaterales.	   Todo	  ello	  permitió	  adquirir	   con	  oportunidad	   lotes	  de	  aquellas	   vacunas	  que	   tenían	  buenas	  
probabilidades	  de	  cumplir	  con	  los	  criterios	  internacionales	  de	  seguridad	  y	  eficacia.	  	  
	  
	  
Desde	  las	  Cloacas/La	  Razón	  
Personas	   están	   muriendo	   en	   sus	   casas	   ante	   la	   falta	   de	   camas	   de	   hospital	   para	   atender	   a	   pacientes	   con	   otro	   tipo	   de	  
enfermedades	  no	  covid	  y	  que	  pudieron	  salvar	  la	  vida.	  Pacientes	  y	  sus	  familias,	  enfrentando	  a	  un	  sistema	  de	  salud	  en	  el	  que,	  
no	  nos	   engañemos,	   desde	   antes	  de	   la	   pandemia	   le	   hacía	   falta	   todo.	   También	  encarando	  a	   autoridades	  que	   se	  han	   visto	  
rebasadas	  por	  la	  epidemia,	  pero	  además	  y	  hay	  que	  decirlo	  con	  todas	  sus	  letras,	  a	  una	  sociedad	  que	  en	  plena	  contingencia	  
sanitaria	  ha	  sido	  de	  lo	  más	  irresponsable	  y	  que	  no	  dejó	  de	  salir	  por	  diversión,	  por	  vacaciones,	  por	  fiestas	  o	  por	  reuniones.	  	  
	  
La	  vacuna	  infalible/El	  Heraldo	  de	  México	  	  
Reportera:	  Georgina	  Trujillo.	  
La	  semana	  que	  acaba	  de	  terminar	  es	  una	  clara	  muestra	  de	  que	  en	  México	  nunca	  hemos	  domado	  la	  pandemia.	  De	  hecho,	  es	  
posible	  que	  aún	  no	  hayamos	  visto	  lo	  peor.	  Ha	  sido	  el	  resultado	  de	  una	  pésima	  estrategia	  que	  encuentra	  en	  la	  improvisación	  
una	   máxima	   y	   el	   principio	   rector	   para	   la	   toma	   de	   decisiones.	   Los	   fanáticos	   del	  discurso	   oficialista,	   a	   quienes	   como	  
al	  Presidente	  les	   gusta	  más	   echar	   culpas	   que	   tomar	   responsabilidades,	   sostienen	   que	   la	   escalada	   de	   contagios	   récord	   se	  
debe	  a	  la	  falta	  de	  voluntad	  de	  los	  ciudadanos	  por	  respetar	  las	  medidas	  sanitarias	  durante	  las	  fiestas	  decembrinas.	  Es	  cierto,	  
somos	  el	  país	  número	  12	  en	  aplicación	  de	  vacunas,	  pero	  también	  somos	  el	  número	  cuatro	  en	  muertes	  totales	  por	  covid.	  	  
	  
La	  Gran	  Carpa/El	  Economista	  	  
Carrusel.	  Tremenda	  reacción	  —y	  no	  alérgica—	  entre	  el	  personal	  médico	  que	  no	  ha	  recibido	  la	  vacuna	  contra	  el	  Covid-‐19	  ha	  
generado	  que	  los	  "Siervos	  de	  la	  Nación",	  encargados	  de	  levantar	  el	  censo	  del	  Bienestar	  del	  gobierno	  federal,	  estén	  siendo	  
vacunados	   ya	   pese	   a	   no	   estar	   en	   la	   primera	   línea	   de	   atención	   a	   la	   población	   afectada	   por	   la	   pandemia,	   sólo	   por	   ser	  
coordinadores	  de	  las	  "Brigadas	  Correcaminos"	  de	  inmunización	  que	  comenzaron	  a	  recorrer	  el	  país.	  	  
	  
Frentes	  Políticos/Excélsior	  
Criticones	  con	  registro.	  El	  PAN	  exigió	  al	  INE	  que	  no	  sólo	  vigile	  los	  dichos	  del	  Presidente	  Andrés	  Manuel	  López	  Obrador,	  sino	  
también	  que	  se	  le	  “cuiden	  las	  manos	  a	  los	  mal	  llamados	  servidores	  de	  la	  nación”,	  que	  lo	  mismo	  reparten	  dinero	  que	  “hacen	  
propaganda	  política	  con	  la	  vacuna	  contra	  el	  covid-‐19”.	  Así	  lo	  dijo	  el	  dirigente	  nacional	  de	  ese	  partido,	  Marko	  Cortés,	  quien	  
dio	  total	  respaldo	  al	  INE	  en	  su	  determinación	  para	  que	  todos	  los	  actores	  políticos	  se	  apeguen	  a	  la	  legalidad.	  	  	  
	  
Rayuela/La	  Jornada	  No	  faltará	  quien	  critique	  al	  gobierno	  por	  atender	  el	  llamado	  de	  la	  ONU	  para	  ceder	  vacunas	  a	  los	  países	  
pobres.	  La	  crispación	  por	  encima	  de	  todo.	  	  
	  
Un	  Montón	  de	  Plata/	  
Reportero:	  Carlos	  Mota.	  	  
La	  principal	  razón	  de	  la	  utilización	  del	  Ejército	  en	  muchas	  actividades	  productivas	  de	  México	  no	  es	  la	  militarización	  del	  país,	  
aunque	  algunos	  observadores	  así	   lo	  quieren	  ver.	  ¿Cuál	  es	  entonces	   la	  motivación	  para	  hacer	  que	  el	  Ejército	  construya	  un	  
aeropuerto;	  edifique	  las	  sucursales	  del	  Banco	  del	  Bienestar;	  distribuya	  vacunas	  contra	  el	  covid	  en	  todo	  el	  territorio;	  y	  opere	  
tramos	  del	  Tren	  Maya?	  	  
	  
Circuito	  Interior/Reforma	  	  
Originalmente	  se	  dijo	  que	  sería	  para	  atenciones	  no	  covid,	  después	  que	  lo	  administraría	  el	   IMSS,	  pero	  sea	  lo	  que	  sea	  en	  la	  
región	  no	  ven	  la	  hora	  de	  que	  empiece	  a	  recibir	  pacientes.	  	  
	  
Se	  van	  los	  brujos:	  vuelve	  la	  ciencia	  a	  la	  Casa	  Blanca/Excélsior	  
Reportera:	  Cecilia	  Soto.	  
El	  próximo	  Presidente	  Biden	  comenzó	  con	  el	  pie	  derecho	  al	  nombrar	  al	  doctor	  Eric	  Lander,	  director	  pionero	  del	  Proyecto	  
Genoma	  y	   fundador	  del	   Instituto	  Broad,	   institución	  privada,	  pero	   con	   vínculos	  profundos	   con	  el	  MIT	   y	   la	  Universidad	  de	  
Harvard.	  Esta	  es	  una	  buena	  noticia	  para	  México:	  el	  doctor	  Lander	  es	  un	  colaborador	  cercano	  y	  socio	  de	  Slim	  en	  Medicina	  
Genómica,	   impulsada	  por	   la	  Fundación	  Carlos	  Slim	  y	  visita	  frecuentemente	  México	  desde	  2010.	  Pero	  el	  nombramiento	  de	  
Lander	  y	  tres	  distinguidas	  científicas	  para	   integrar	   la	  Oficina	  de	  Ciencia	  de	   la	  Casa	  Blanca	  no	  bastará	  para	  reparar	  el	  daño	  
infligido	  por	  Trump	  a	  la	  ciencia.	  	  
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Corporativo/El	  Heraldo	  de	  México	  	  
Reportero:	  Rogelio	  Varela.	  
Ya	  le	  he	  comentado	  que	  el	  sector	  hotelero	  ha	  extendido	  la	  mano	  al	  sector	  salud	  para	  evitar	  efectos	  mayores	  de	  la	  pandemia	  
en	   la	   economía.	   Por	   lo	   pronto,	   las	   principales	   cadenas	   hoteleras	   en	  Cancún	  están	   practicando	   pruebas	   rápidas	   a	   sus	  
huéspedes	  que	  viajarán	  de	  regreso	  a	  Estados	  Unidos,	  Canadá,	  Europa	  y	  algunos	  países	  de	  Latinoamérica	  ante	  la	  exigencia	  de	  
portar,	   antes	   de	   abordar	   un	   vuelo	   a	   sus	   países	   una	   prueba	   negativa	   de	  la	   covid.	   Se	   trata	   de	   exámenes	   que	   arrojan	  
resultados	  en	  30	  minutos,	  donde	  los	  costos	  para	  dos	  huéspedes	  por	  habitación	  los	  absorberá	  el	  hotel,	  y	  por	  cada	  huésped	  
adicional	  se	  cobrará	  sólo	  19	  dólares	  por	  prueba.	  
	  
No	  Tires	  tu	  Dinero/Excélsior	  	  
Reportero:	  David	  Páramo.	  
La	  jefa	  de	  Gobierno	  de	  la	  CDMX	  ha	  buscado	  medidas	  innovadoras	  que	  permitan	  enfrentar	  la	  propagación	  de	  la	  pandemia	  y	  
mantener	   las	   actividades	   económicas.	   Su	   buen	   trabajo	   le	   ha	   permitido	   al	   gobernador	   del	   Estado	   de	  México,	   Alfredo	   del	  
Mazo,	  simplemente	  esconderse	  detrás	  de	  ella.	  La	  manera	  en	  la	  que	  Sheinbaum	  ha	  buscado	  acuerdos	  con	  diferentes	  gremios	  
es	  la	  correcta.	  Lo	  que	  se	  logró	  con	  restauranteros	  y	  gimnasios	  es	  el	  camino	  que	  debe	  seguirse.	  Reuniones	  semanales	  en	  las	  
que,	  con	  datos	  duros,	  se	  tomen	  acciones	  a	  la	  medida.	  Ella	  es	  la	  que	  mejor	  ha	  entendido	  que	  la	  pandemia	  va	  para	  largo	  y	  que	  
se	  debe	  ser	  flexibles.	  	  	  
	  
Acuerdo	  con	  restauranteros,	  equilibrio	  entre	  salud	  y	  economía/Excélsior	  	  
Reportero:	  Fadlala	  Akabani.	  	  
Para	  el	  gobierno	  de	  Claudia	  Sheinbaum,	  el	  diálogo	  es	  el	  más	  depurado	  instrumento	  de	  gobernanza,	  por	  ello	  establecimos	  un	  
puente	  de	  comunicación	  con	  empresarios	  del	  sector	  restaurantero	  para	  trabajar	  en	  un	  acuerdo	  que	  permitiera	  planear	  una	  
reapertura	   inteligente	   y	   consensuada	  entre	  autoridad	  e	   iniciativa	  privada.	  Deleznable	  el	  papel	  de	  actores	  que	  pretenden	  
erigirse	  como	  autoridades	  sanitarias	  en	  busca	  de	  votos,	  exigiendo	  al	  Gobierno	  de	  la	  Ciudad	  decretar	  el	  semáforo	  rojo	  con	  
base	  en	  su	  alarmismo	  y	  no	  a	  datos.	  	  
	  
Fuera	  del	  Aire/El	  Universal	  	  
Reportera:	  Paola	  Rojas.	  
Es	  preocupante	  que	  existan	  voces	  que	  sugieren	  aplicar	  la	  vacuna	  selectivamente	  a	  partir	  de	  consideraciones	  absurdas.	  Está	  
el	   caso	   de	   la	   diputada	  Nay	   Salvatori,	   quien	   generó	   mucha	   polémica	   al	   plantear	   que	   el	   personal	   médico	   de	   hospitales	  
privados	   no	   debiera	   ser	   prioridad	   para	   recibir	   la	   inmunidad.	   Su	   argumento	   fue	   que,	   en	   caso	   de	   contagiarse,	   tienen	   los	  
recursos	  económicos	  para	  atender	  la	  enfermedad.	  De	  entrada,	  es	  equivocado	  sostener	  que	  todos	  los	  médicos	  que	  trabajan	  
en	  el	  sector	  privado	  ganan	  mucho	  y	  los	  que	  trabajan	  en	  el	  público	  poco.	  
	  
A	  tu	  Salud/La	  Prensa	  	  
Reportera:	  Genoveva	  Ortiz.	  
La	  salud	  no	  se	  politiza.	  El	  personal	  de	  salud,	  los	  verdaderos	  héroes	  que	  están	  en	  la	  línea	  de	  combate	  contra	  el	  coronavirus	  
pueden	  esperar	  y	  seguir	  indefensos	  frente	  al	  mortal	  virus,	  porque	  lo	  importante	  para	  el	  gobierno	  de	  la	  4T	  es	  proteger	  a	  sus	  
brigadistas	  que	  garantizan	  el	  acarreo	  de	  votos.	  …Si	  hacen	  falta	  más	  pruebas	  de	  la	  politización	  de	  la	  vacuna,	  solo	  es	  necesario	  
escuchar	  con	  atención	  el	  spot	  de	  Morena	  y	  las	  vacunas.	  ¡Qué	  cinismo!	  	  
	  
	  


